

# 足利義満の相国寺建立について

今枝愛真

同「鹿苑僧錄の成立とその沿革」（『日本佛教史』一、二、三）

一

足利氏と禅宗との関係についてはすでにしばしば述べてきたが、

(1) この両者の関係が一つのピークに達したのは、いうまでもなく義満の時代である。したがって、この時期に義満によつて幕府の東隣に創建された相国寺が、等持寺にかわる足利氏の菩提寺として、室町幕府と最も緊密な関係をたもち、尔後の五山禪林の枢府として、五山派全体にとつてきわめて重要な地位を占めるにいたつたことは周知のことである。しかるに、何故か同寺の創建についてはこれまで考察を加えたものをみない。そこで以下その成立事情等について、いささか検討を加えてみたいと思うのである。

註(1)拙稿「安國寺利生塔について」（『史学雑誌』七一ノ六）

同「禅宗と足利初期政権—等持寺の成立をめぐってー」（『日

本歴史』一七一）

同「五山の官寺制度」（『歴史地理』八十七ノ三・四合併号）

同「禅宗の官寺機構—五山十刹諸山の国別分布について」（『日本学士院紀要』一九ノ三）

同「斯波義将の禪林に対する態度—とくに春屋妙葩との関係についてー」（『歴史地理』八十六ノ二）

それには、まず義満がどのようにして新寺を創建しようと考へるにいたつたかという過程からみなければならないであろう。

これよりさき、永徳二年六月十四日、後光嚴上皇の典侍岡松一品尼、すなわち日野宣子が逝去した。法名を大聖寺無相円禪尼といふ<sup>(1)</sup>。生前の宣子とともに親交のあった義満は、その歿後の仏事一切を宣子から委嘱されていたので、翌日正覚寺において荼毘に付した。これには、下火春屋妙葩、鎧龕清溪通徹、起龕蘭州良芳、奠茶起山師振、奠湯相山良永、念誦不遷方序、以下千余名の五山禪僧が参加して諷經行道するなど、きわめて盛大な葬儀が営まれている。

(2)ついで十八日には、義堂周信が起骨仏事を行い、聖一派の秀峰尤奇が開いた安聖寺に遺骨を安置し、同寺を中陰道場にあて義満もここに移り、自ら斎戒精進して金剛經を淨書している。<sup>(3)</sup>のみならず、この後も義満は同寺に滞留したまま、連日、義堂周信をはじめ、古劍妙快・太清宗渭など五山の禪匠をまねいて、法華經・円覺經・大惠書・楞嚴經などの講義をうけ、自らも禅衣をまとい、坐禅・禪誦・写経・道話するなど、さながら禪僧のごとき生活をおくり、

ひたすら宣子の菩提を弔っている。<sup>(4)</sup> さらにこの間に、五七日忌<sup>(5)</sup>・七七忌のために、洛外等持院において千僧会を設け、こうして大練忌が終了した七月十九日夜、はじめて室町邸に帰っているのである。<sup>(6)</sup>

さうにこの後も、毎月の忌日にはかかさず安聖寺に赴いて、宣子の仏事法要を行つており、義堂の楞嚴經の講義などは、その晩年にいたるまで続けられている。<sup>(7)</sup> また百ヶ日忌には、等持院で千僧会を行い、各宗の僧侶を招待して法華懺法を修し、<sup>(8)</sup> 一周忌には華厳・法華・楞嚴・楞伽・金剛の諸經を印写し、円覺・法華両經を書写するなど、まことに鄭重をきわめた供養をとり行つてることがしられるのである。<sup>(9)</sup> このように、足利氏の一族と同様の取扱いで、足利氏の墓所のある等持院でしばしば仏事を営んでいるところを見るところ、あるいは同院に葬られたのではなかろうかとも推測される。

ともあれ、義満が宣子から死後の万事を委嘱されていたにせよ、このように親身も及ばぬ鄭重な追善供養を行つて、宣子のために尽しているのは何故であろうか。この点については、さきに後光嚴上

皇の有力な典侍であつた日野宣子が、その下で新典侍となつていた姪の日野業子（時光の女）を、義満の正妻に斡旋したという特別な関係があつたことがまず考えられる。<sup>(10)</sup> しかし、ただそれだけの理由で、その恩誼に酬いるために、上述のような手厚い供養を行つたということではなさそうである。

これより先、応安三年ごろ、前右大臣西園寺実俊の側室で、後光嚴天皇の典侍となつていた宣子は、天皇の第一皇子、すなわち後の後円融天皇の室に三条公忠の娘嚴子を入れるため内密に種々斡旋をしている。<sup>(11)</sup> また、このころの後光嚴上皇の御所は、宣子の里であ

る柳原の日野大納言時光邸があつてらっていたばかりでなく、<sup>(12)</sup> 上皇は宣子の息女を寵愛して、しばしば西園寺実俊の北山邸に通われているほか、<sup>(13)</sup> 宣子の息女の一人は右大臣九条忠基の妻になつてゐるなど、<sup>(14)</sup> 日野宣子は當時宮廷及び公家の間に隠然たる勢力を持つてゐたことがしられる。したがつて、義満が次第に宮廷内での発言力を増し、永徳元年六月内大臣、ついで翌年正月右大臣に昇進するなど異例の出世をとげ、公家社会の実権をにぎつていくことができるようになつたのは、<sup>(15)</sup> 宣子の庇護とその斡旋によるところが多かつたのではないか。永徳四年三月十日、義満が移つた室町第も、もとは崇光上皇の仙洞御所として足利義詮が献上したものであるが、永和三年二月十八日の火災で焼失した後、義満が申請して新第を造営したもので、これなどもおそらく宣子の斡旋によつたのではないかと推測される。<sup>(16)</sup> このように、義満が着々宮廷に勢力を占めるようになつたのは、ひとえに宣子の力に負う処が多かつたと思われ、このようななところから、その恩誼に酬いようとして、義満は鄭重に菩提を営む心境になつたものであろう。

ところで、このように、日野宣子の死を契機として、義満は禅宗信仰を一層深めていったが、この点については、当時その背後にあつて、義満の信仰上の指導にあたつていた義堂周信の影響を見逃すことはできない。すなわち、康暦元年天下僧錄となり、五山禅林の行政機関の最高責任者となつていた春屋は、<sup>(17)</sup> 翌二年、義堂を鎌倉から呼び戻して、足利氏の家刹である等持寺の住持にすえ、もつぱら義満の禅信仰における指導にあたらせていたのであるから、義堂の感化力に負う点がきわめて大きかつたことは想像に難くないところであろう。

これよりさき、尊氏以来足利氏の家刹であつた等持寺は、三条坊門の幕府邸に隣接していたが、永和四年三月十日、幕府邸が室町に移つてしまつたため、等持寺は幕府と離れていた。また、幕府をあげての大仏事を行うには、同寺はあまりにも狭少であつたことは、文和元年八月十八日の裏書がある等持寺古図によつても窺われるばかりでなく、等持寺は、もと淨華院と称する向阿上人証賢が開創した浄土宗鎮西派の寺院を足利直義が禅寺に改めたものであつたから、<sup>18</sup> 本格的な禅宗行事を催すにはいろいろと不便な点が多かつたであろう。このようなどころから、たまたま宣子の供養のために安聖寺にしばしば赴き、禅悦に浸つていた義満は、最初は自分が坐禅工夫をするための 小禅寺を建てようと考へていたが、やがて春屋や義堂のすすめによつて、等持寺に代るものとして、安聖寺をも含めた理想的な大道場を建立する決意を固めるにいたつたのである。このことは春屋や義堂にとつてはまさに思う壺であつたであろう。たちまちにしてその議はすすめられていった。

- (1)『空華日用工夫略集』三同日及七月二日条
- (2)『空華日用工夫略集』三同日条
- (3)『空華日用工夫略集』三同日条
- (4)『空華日用工夫略集』三永徳二年六月十九日条等
- (5)『空華日用工夫略集』二。『太清錄』等
- (6)『空華日用工夫略集』三永徳二年七月十九日条
- (7)『智覺普明國師語錄』三  
陞座下
- (8)『空華日用工夫略集』三永徳二年八月十四日条

(8)『空華日用工夫略集』三永徳二年九月廿五日条

(9) 同右

(10)『後愚昧記』永和三年正月十二日条

(11)『後愚昧記』応安四年三月十六日条

(12)『愚管記』永和三年二月十八日条

(13)『後愚昧記』永和三年二月十八日条

(14)『後愚昧記』応安四年三月十六日条

(15)臼井信義著『足利義満』

(16)(13)と同じ。

(17)拙稿「鹿苑僧録の成立とその沿革」(『日本佛教史』一、

## 二、三、)

(18)拙稿「禅宗と足利初期政権—等持寺の成立をめぐつて—」  
(『日本歴史』一七一)

やがて宣子の百日忌がすむと、はやくも九月二十九日には、一禅刹を創立して、これを官寺の十刹の位に列し、僧衆を五十人とすることなど、義満は具体的な内容を春屋や義堂に提示して、その同意を求めている。<sup>(1)</sup>ついで十月三日には、春屋・義堂の建議によつて、寺号を承天相国と定め、<sup>(2)</sup>十三日には、五山の長老達によつて新寺造営のための評定が行われた。<sup>(3)</sup>さらに二十一日には、殿堂の大きさ、僧衆の数、修禪弁道の方法などについて、義満はこれを一々義堂に諮つている。<sup>(4)</sup>このようにして、新寺建立の計画は着々進められ、十月二十九日には、はやくも仏殿・法堂の柱が建てられた。<sup>(5)</sup>しかし、いかに手際がよかつたにせよ、新規の建築がすべてその

ように急速に進捗する筈はなかつた。果してそれらのいくつかは、実は旧建造物の移建にすぎなかつたのである。すなわち、新寺の法堂は等持院の旧法堂を移管したものであり、(6)の後に建てられた方丈も、畠山基國の寄進によつて、五条にあつた寢殿を移転したものであつた。(7)その他については明らかでないが、以上のごとき事実は、創建の進捗をはかるという目的からばかりでなく、幕府財政の窮乏下における新寺建立の事情を物語るものというべきであろう。

さらにまた、新寺の敷地を得るために、近隣の貴践の人々の屋地が強制的に他所にうつされ、(8)智恩寺などは、一条北小川西の地に移されている。(9)このような義満のやり方に對して、一条経嗣などは余程腹にすえかねたとみえ、「近辺敷地等皆以被点之、仍人々多以没落云、末世末法之至極、不能左右、々々々々」とい、或はまた「近辺貴践遷居於他所、如此事、福原遷都之時之外無例云々」と、その日記にしるしている。(10)さらに口さがない都人の間では、「ミヤコニハ、ヒノ木スギノ木ツキハテテ、ナゲキテツクル相国寺カナ」とさえ歌われていたのである。(11)義満や春屋らの方針にもとづいて、新寺の建立がいかに強引に進められていったが、よく窺われるであろう。

これに當つたばかりでなく、(12)春屋は、

定番匠木屋条々  
(花押)

一朝夕出入事、奉行僧堅可点検、或令違次、或不待期、於随意輩者、報大工可停止寺家出入矣、

一同童部事、号木切取用木之条、非無其費、縱雖為無用木、五寸以上者不可取之、但雖為五寸内、為用木者、不可許之、右、此

条々有違犯之輩者、可処其過、將又奉行僧並行堂力者□、於令見隠者、隨聞出可為同罪也、仍所定置之状如件、

永徳四年正月 十一日

という、番匠や木屋に関する規定を厳にした制札をかかげて、工事の進捗をはかる一方、番匠大工なども、建築経験にとむ天竜寺の寺大工たちに受持たせたので、工事は着々進行し、一時山門の噲訴などのために、多少遅延はしたもの、やがて十一月二十六日には、ついに五ヶ所の堂舎が創建され、仏殿・法堂の立柱上棟が行われた。(13)

これら本寺の造営とともに、その他の塔頭子院の造営も進められていった。すなわち、聖一派の秀峰尤奇の別業で、宣子の中陰道場となつて、いた安聖寺を、秀峰の派祖白雲慧曉を開山とする聖寿寺に移して、その安聖寺の旧跡に將軍の休息所である小御所をあらたに建て、安聖寺に隣接していた大宮実尚の屋地などを召上げて、小御所に附属させていた。(14)

ところで、このように西園寺の一族である大宮実尚の屋地が安聖寺と隣接していたところから推察すると、同寺は大宮氏と特殊な関係があつたといふことも考へられないではない。しかも西園寺実俊の妾となつた日野宣子は、当然西園寺一族の実尚とも昵懃であつた筈であるから、宣子も亦、生前から安聖寺と何等かの関係があつたといふことは想像に難くないところである。のみならず、岡松殿、すなわち宣子の屋敷は、新相国寺の山門の南を東西に通ずる岡松通に面しており、安聖寺と近い場所にあつたと推測される。あるいは『京都坊目誌』に、はじめ岡松殿は室町第内にあつ

たのかも知れない。このようなところから、宣子の歿後、岡松殿と近いところにあつた安聖寺に中陰仏事の道場が充てられたのではあるまいかと推察される。

やがて、永徳三年九月十四日に、この安聖寺の跡に建てられた義満の参禪弁道のための小御所が鹿苑院と改められ、ついで相国寺の檀那塔となり、学徳の薈高い絶海中津が初代院主となり、義堂にかわつて義満の修禪弁道の師となつたのである。<sup>(16)</sup>

ついで義堂の提案によつて、新寺の名称は相国承天禪寺と改められ、<sup>(17)</sup>夢窓疎石を勧請開山とし、春屋自らはその第二世となつた。<sup>(18)</sup>その間、南禪・天竜などの開創の故事にならい、義満は自ら土砂を運搬し、管領斯波義将・同義種・畠山基国・山科敦藤・日野資教・同資康・武田・上条・赤松義則・六角満高等の公家武家が普請に参加し、関東の足利氏満・上杉憲方なども造営料を寄進している。<sup>(19)</sup>また、徳叟周佐などは、天竜寺・真如寺・等持院などの僧衆を率いて土木工事に従うなど、新寺の造営は着々と進められた。<sup>(20)</sup>

こうして、至徳元年三月十六日、仏殿立柱会が行われ、<sup>(21)</sup>ついで翌二年十一月二十日、宿願の仏殿が完成し、天竜寺と同様、本尊毘盧舍那仏、脇侍普賢・文殊両菩薩を安置し、南禪寺住持義堂周信を大導師として、その慶讃仏事が盛大に執り行われたのである。<sup>(22)</sup>ここに着手四年にして、南禪・天竜などの大刹に比肩しうる規模と体裁を具えた大伽藍が誕生したのである。ついで同三年七月十日、幕府は南禪・天竜について同寺を五山の第二位に列し、<sup>(23)</sup>ここに相国寺は名実ともに五山の中核としての体裁を整えるにいたつたのである。

註(1)『空華日用工夫略集』三同日条

(2)『空華日用工夫略集』三同日条

(3)『荒曆』同日条

(4)『空華日用工夫略集』三同日条

(5)『空華日用工夫略集』三同日条

(6)『荒曆』永徳二年十月三十日条

(7)『吉田家日次記』永徳三年八月六日条

(8)『荒曆』永徳二年十月三十日条

(9)『新撰往生伝』三沙門往生類三

(10)『荒曆』永徳二年十月三十日、同十一月二日条

(11)『玉塵』四十三

(12)『荒曆』永徳二年十月三十日条

(13)拙稿『図説日本文化史』室町時代篇「禪宗」。本文書は天竜寺所蔵であるが、相国寺創建に関するものと推定される。

(14)『荒曆』永徳二年十一月十九日、同二十六日条。

(15)『空華日用工夫略集』三永徳二年十一月二十六日条

(16)拙稿『鹿苑僧録の成立とその沿革』上(『日本仏教史』一)

(17)『空華日用工夫略集』三永徳三年十二月二日条

(18)『空華日用工夫略集』三永徳三年十二月十三日条

(19)『空華日用工夫略集』三永徳三年十二月十四日条等

(20)『空華日用工夫略集』三至徳元年二月二十九日条

(21)『空華日用工夫略集』三同日条

(22)『空華日用工夫略集』三同日条。『義堂和尚語錄』一

## 四

このように、最初義満は自らの坐禅工夫のための小寺を考えていたのであつたが、春屋・義堂の勧めによつて、五山の上位に列せられるような大刹が出来上つてしまつた。しかも天竜寺に準じて、本尊は毘盧舎那仏とし、開山には夢窓を勧請したのみならず、新寺の行事礼数など、すべて天竜寺の規矩に準拠して議定されたほか、(1)また先述のように、天竜寺の番匠大工を使用している点などとい、各方面にわたつて天竜寺の諸性格をとりいれたものであつたことがしられる。しかも、天竜寺同様、その僧衆は春屋をはじめとする夢窓門派の主流派が占めたことは勿論である。のみならず、幕府と特殊な関係をもつ等持寺の諸機能をも取入れたのである。その結果、相国寺は、従来足利氏の家刹であつた等持寺にかわつてその菩提寺となるとともに、京都における夢窓門派の新拠点となり、やがて夢窓派の主流は、天竜寺や臨川寺から相国寺中心に移行するにいたつた。こうして相国寺は、足利氏の菩提所であると同時に、幕府の公的な宗教行事を行う大道場としての性格と、夢窓派の拠点としての性格を兼備するにいたつたのである。このように、相国寺の創建は、僧録制度の成立について、五山の官寺制度の完備などとともに、五山諸機構整備における最終的段階を意味していたのである。

一方、このような相国寺の創立の背景には、当時の五山の主流派をなして、いた夢窓派、とくに春屋とその一派の動向がつよく反映していたことも忘れてはならないであろう。すなわち、これよりさき、康暦元年細川頼之の失脚により、斯波義将に支えられた春屋・

義堂らの進歩派は、当代五山禪林の主導権を完全に掌中におさめたが、春屋らと相容れなかつた龍湫周沢などは、おなじ夢窓派の中心人物でありながら、新寺の建立には、全く関与しなかつたばかりでなく、この後も相国寺とは殆んど交渉をもつにはいたつていないのである。(2)

このようにして、春屋らを中心とした禪林の新傾向の人々は、自分達の新たな拠所を求めていたので、義満に勧めて新寺を創建し、これをかれらの根本道場にしようと考へたのである。こうして、康暦二年、春屋に呼ばれて鎌倉から京都に帰り、義満の信仰上の顧問的立場にあつた等持寺の義堂の感化教導によつて啓発され、宣子の死去を契機に禪宗信仰に新境地をひらいた義満をして、幕府財政の窮乏にも拘らず、新寺の建立に踏切らせたのであつた。

しかしながら、この後同寺を中心とした五山文壇は、その最盛期をむかえるなど、表面的にはきわめて華美な風潮がみなぎつていたかにみられるが、その実、中核たるべき相国の新堂宇等は、他所の旧建築物を転用したもののがかなり含まれているなど、そこにはすでに五山の發展における限界が暗示されていたかのごとくである。しかし、相国寺は、足利氏の家刹であると同時に、室町幕府に近接した五山の新らしい一大拠点として、足利政権の庇護をうけ、爾後の五山禪林の代表的存在として栄え、やがて鹿苑院も五山の統制機構である僧録の住院となり、これも相国寺の夢窓派の独占するところとなり、ながく五山全体の中心として権威を保つたのである。

註(1)『空華日用工夫略集』三永徳三年十二月十八日条

(2)拙稿「斯波義将の禪林に対する態度—春屋妙葩との関係について」(『歴史地理』八十六ノ二)(文学部 講師)